
韩青
丰台区马家堡街道时代风帆楼宇

□本报记者 余翠平

“守护楼宇，我们一刻也未停歇”

为了更好地防控疫情， 丰台区马
家堡街道时代风帆楼宇党委按照上级
要求， 实施 “双楼长” 工作制度， 韩
青是丰台区马家堡街道时代风帆楼宇
党委书记， 也是一名 “楼长”， 过去的
3个多月， 统计楼宇内企业员工返乡情
况、 协调购买防疫物资， 助力企业复
工复产， 她毫无怨言， 随叫随到， 始
终战斗在 “抗疫一线”。

韩青说， 时代风帆楼宇党委实行
分楼包片， 党委工作人员每人分包一
楼 ， 做好与楼宇物业的沟通 、 指导 、
督导工作， 党委工作人员和物业分管
人员任正、 副楼长， 明确分工、 压实
责任， 细化分工， 建立每日网络例会
工作制度， 各楼宇楼长汇总通报一天
防控工作情况及遇到的实际困难， 共
同研究当天工作目标及办法， 确保疫
情防控工作落到实处。

韩青告诉记者说， 防控初期， 大
数据人员筛查是一项非常重要的工作，
那就是要联系、 找到密接人员， “记
得那是我第一次穿上防护服的时刻 ，
口罩戴得喘不过来气， 甚至还有一些
疼痛， 但躯体的疼痛多少可以减轻一
些精神上的紧张。 我筛查了7个重名的
人员， 终于找到那名确诊患者的密接
人员， 他是城南大道的一名保安， 兼

职在朝阳某大厦工作， 我询问了他的
所有行程和接触的人员。 当把他送上
前往医学隔离点的汽车时， 我才回过
神来， 汗水迷了眼， 心上紧张， 汗流
浃背。” 接下来韩青还有许多任务要去
完成， 和这名保安同住的是负责楼宇
安保的20多名保安和车场收费员， 他
们必须把保安宿舍区周边安装隔离带，
把这份风险封闭起来。

疫情开始以来， 韩青作为楼宇的
党委书记和 “楼长”， 一刻也没闲过，
她带领各楼宇楼长和物业 “副楼长 ”
一起张贴海报 ， 线上宣传循环发布 ，
楼宇社区入口24小时职守， 制作入楼
登记卡， 每周验证行动轨迹， 帮助企
业复工复产。 “我们建立心理调节小
组， 对于那些需要帮助的人， 为他们
排解烦恼 。 我们建立复工复产小组 ，
多渠道帮助企业了解资金贷款、 政府
补助等政策， 多种方式协助企业复工
防疫两不误。 我们成立后勤小组， 为
企业解决防疫物资不足问题， 为居家
隔离人员购买、 配送物资， 清理垃圾
等。 虽然很忙碌， 但很有成就感。” 韩
青告诉记者。

韩青所在的楼宇还强效发挥楼宇
“双楼长” 工作优势， 对楼宇工作进行
了有效部署： 要求企业复工后每天定

时进行消毒、 通风； 请街道及上级领
导部门给予帮助解决部分消毒、 防护
用品； 协同街道与相关委办局等政府
部门取得联系 ， 推行办事预约服务 ，
通知企业办事前拨打预约电话， 以便
统筹安排工作受理时间， 避免办事人
员大规模聚集。 每栋楼宇的两位楼长
还协商安排人员进行企业防控巡查 ，
深入楼宇企业内部了解排查， 掌握实
际情况 ， 完善台账表格等相关信息 ，
及时向上级防控部门汇报。

“我认为 ‘双楼长制’ 是非常好
的政策。 回想起疫情防控的这段时间，

好像每当我们面临争议、 困难的时候，
国家的政策就矗立在我们面前。 当我
们不知该如何仔细验证排查的时候 ，
政府推出了大数据扫码验证。 当我们
与返京人员对隔离问题产生分歧时 ，
北京市又颁布了14天隔离政策。 当境
外返京人员大量出现时， 出台了 ‘境
外返京人员集中隔离’ 的政策。 我们
只要紧紧跟着党走， 最迅速地响应落
实国家各项政策， 疫情防控工作就能
顺利进行。 我坚信， 在所有人的共同
努力下 ， 疫情的阴霾一定会早日过
去！” 韩青信心满满地说。

4月13日， 北京经济技术开发区总
工会基层组织部工作人员王丽娜到汇
龙森科技园区三区报到， 成为了一名
“楼长”， 与物业的楼长一起工作。 这
种 “双楼长 ” 制度是指由属地政府 、
街道和物业管理方各有一人结成对子，
兼顾属地和单位双向责任。 物业的楼
长负责物业的主要工作， 而王丽娜的
工作内容主要与 “抗疫” 有关。

“这17栋楼就是咱们负责的。” 前
一任 “楼长” 徐娜指着一片建筑向王
丽娜介绍： “这17栋楼里有将近80家
企业， 最大的一家企业有几百人办公，
办公地占地两栋楼， 小企业也有不少，
有的一栋楼里聚集着二三十家企业 。
每个企业都得符合抗疫的要求， 比如
员工测体温 、 工位之间有距离……”
已有两个月的楼长经历， 徐娜对这些
企业的抗疫情况了如指掌。

4月13日当天， 王丽娜跟着徐娜走
遍了17栋楼的各个企业， 跑了小半天
儿。 王丽娜很用心地和每个企业负责
人了解情况， 还主动加了30多个企业
负责人的微信， 方便今后联系， “回
到家， 微信运动显示， 我那天走了一
万多步。” 王丽娜说。

随后的三天里，王丽娜天天往17栋
楼里跑，很快跑遍所有企业。 摸排每家

企业的情况、检查防疫措施、统计企业
的复工复产情况。 “您这里有没有身体
异常的员工？”“有从外地刚刚返京的员
工吗？ ”“我昨天看您这里还关着门，这
是复工了吗？ 要是开工的话，得安排测
温和防护措施。 ”“您公司测温台在哪
里？ ”……这些话王丽娜每天都要问上
几十遍。

王丽娜说，“双楼长”的作用不仅仅
是监督和检查，还经常成为企业的抗疫
“咨询台”“联络办”，尤其是当疫情信息
有新情况的时候。“前段时间，哈尔滨出
现聚集性确诊病例， 不少企业向我咨
询，从哈尔滨返京的员工是不是需要集
中隔离？还让不让回来？”企业从网上找
不到详细的信息，只能向楼长王丽娜求
助。王丽娜从相关单位咨询了权威意见
告诉企业负责人：“哈尔滨返京人员和
其他地区返京人员的要求一样，都是返
京后隔离14天。 ”

在复工复产之后， 有不少企业找
到王丽娜咨询哪里购买核酸测试的试
剂盒。 王丽娜通过工会找到了相关单
位， 还细心的询问了价格。 “您咨询
的区内核酸检测单位我帮您查了， 有
一家检测单位表示20人以上可上门采
样， 51人以上不收上门费， 24小时左
右出结果。 另一家需要自己送检， 第

二天出结果。 喏， 这是联系方式。” 有
的企业复工需要资金，也来找王丽娜商
量。王丽娜也问来了有关部门的联系电
话和贴息政策逐一答复企业。

4月底， 王丽娜的 “双楼长” 使命
要结束了， 她带着下一任 “楼长”、 区
总工会工作人员陈曦最后一次走遍了
17栋楼， 这时大部分企业已经复工复
产 ， 17栋楼涉及职工达到 800多人 。
“当楼长， 需要了解企业是否张贴抗疫
的宣传告示， 贴得是否规范明显； 楼
宇的出入口是否设置登记测温； 企业
办公地是否消毒； 企业是否复工； 企

业租赁面积是否满足上班员工的需要；
是否与员工签订了防疫责任书； 是否
掌握了员工行程轨迹、 建立员工健康
档案； 是否为员工配置防疫物资……”
王丽娜说得如数家珍 ， 陈曦低头记
录着 ， “双楼长 ” 的抗疫交接棒顺
利地交到了下一任手中。

经过两周的紧张工作， 王丽娜对
“双楼长” 的作用有深刻体会， 她觉得
“双楼长” 起到了桥梁、 疏通等作用，
让企业的不少抗疫难题迎刃而解 。
“应该说 ‘双楼长’ 制度为商务楼宇的
企业筑起了 ‘防疫之墙’。” 王丽娜说。
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王丽娜
经开区汇龙森科技园区三区

□本报记者 李婧

守护17栋楼为800多职工抗疫服务

韩韩青青 （（右右））

王王丽丽娜娜 （（右右））


